
Unser Newsletter erscheint unregelmäßig und behandelt aktuelle Themen. Damit wollen wir 
informieren und unsere Mitglieder teilhaben lassen an unseren Projekten, Erfahrungen, Aktionen und 
Tätigkeiten. Wie gefällt er Ihnen? Geben Sie uns gerne eine kurze Rückmeldung. 
 
 
 

Generalversammlung 
Die wesentlichen Ergebnisse der Generalversammlung in Kürze: 

a) Der Jahresabschluss 2020 wurde genehmigt 
b) Der Verwendung des Bilanzgewinns wurde zugestimmt 
c) Der Vorstand wird eine Dividende in Höhe von 2,4 % ausschütten 
d) Vorstand und Aufsichtsrat wurden entlastet 
e) Alle vorgeschlagenen Aufsichtsratsmitglieder wurden gewählt 
f) Die Änderung der Satzung ist beschlossen. 

Alle Beschlüsse wurden einstimmig gefasst und die Mitglieder des Aufsichtsrates 
wurden sogar „en bloc“ gewählt. Das ist ein großer Vertrauensbeweis für die (alten und 
neuen) Mitglieder des Aufsichtsrates.  

Die Niederschrift der Versammlung wird den Mitgliedern noch zugesandt. 

Jahresabschluss 
Der Jahresabschluss weist trotz widriger Umstände ein positives Ergebnis auf. 
Zusammen mit dem Überschuss aus dem Vorjahr kann nun auch eine Dividende 
ausgeschüttet werden.  

Überschattet war das Ergebnis von dem Sturmschaden im Februar 2020 an der Anlage 
in Much (D1). Hier ist ein Schaden von ca. 65.000 € durch einen Planungsfehler des 
beauftragten Ingenieurbüros entstanden. 2/3 der Anlage musste abgebaut, neu geplant 
und wiederaufgebaut werden. Um den Schaden finanzieren zu können und die Genossen-
schaft nicht allzu stark zu belasten, hat der Vorstand mit der VR-Bank die Tilgung für die 
laufenden Kredite für sechs Monate ausgesetzt, einen Rechtsanwalt beauftragt und 
letztlich einen zufriedenstellenden Vergleich mit der Versicherung des Planungsbüros 
geschlossen. Dieser Schadensfall war bisher eine der größten finanziellen 
Herausforderungen an den Vorstand seit der Gründung.  

Neue Aufsichtsräte 
Von den insgesamt sieben Mitgliedern im Aufsichtsrat haben sich drei der Wiederwahl 
gestellt, vier Positionen waren neu zu besetzen. Gewählt haben die Mitglieder folgende 
Personen in den Aufsichtsrat (alphabetische Reihenfolge, v.l.n.r.): 
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• Klaus Barth, Hennef 
• Norbert Büscher, Much 
• Christoph Fabritius, Bonn 
• Jochen Gerhards, Siegburg 
• Stefan Gsänger, Bonn 
• Thorsten Schmidt, Sankt Augustin 
• Dr. Dieter Thiel, Siegburg 
 

    
 

   
  
In der anschließenden Aufsichtsratssitzung wurden erneut Herr Büscher zum Vorsitzen-
den und Herr Dr. Thiel zum Stellvertreter gewählt. Der Vorstand wünscht den gewählten 
Mitgliedern alles Gute für die neue Aufgabe.   

Rückblick 
Herr Prof. Dr. Norbert Krudewig hat sich nicht erneut der Wiederwahl gestellt. Sein 
Entschluss stand schon im letzten Jahr fest. Da aber Aufsichtsratsmitglieder nur in 
Präsenzveranstaltungen gewählt werden können, verlängerte sich seine Amtszeit um 
mehr als ein Jahr. Er war (als Vertreter der CDU-Stadtratsfraktion) Gründungsmitglied 
im Jahr 2011, ist seit 2016 selbst Mitglied und vertrat die Interessen der Mitglieder 
seit 2011 im Aufsichtsrat. Seine Eindrücke der Arbeit im Aufsichtsrat fasst er so 
zusammen: 

„Seit 2011 hatte ich das Vergnügen und die Ehre im Aufsichtsrat der BürgerEnergie 
mitwirken zu dürfen. Es war von Beginn an eine spannende Aufgabe, im Team des 
Aufsichtsrates, gemeinsam mit dem Vorstand neue Geschäftsmodelle zu entwickeln. 
Dies ist aus meiner Sicht in den letzten 10 Jahren außergewöhnlich gut gelungen. Dafür 
möchte ich im Besonderen auch dem Vorstand danken, der hier äußerst innovativ und 
vorausschauend gehandelt hat.  

Selbstverständlich möchte ich auch allen Mitgliedern danken, die uns und mir immer 
wieder ihr Vertrauen geschenkt haben, um die BürgerEnergie dahin zu entwickeln, wo 
sie heute steht. 

Nach nunmehr 10 Jahren meiner Tätigkeit im Aufsichtsrat ist für mich der richtige 
Zeitpunkt gekommen, um das Staffelholz weiter zu geben. Der BürgerEnergie werde ich 
als Mitglied selbstverständlich verbunden bleiben.“ 
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Da sowohl Herr Prof. Dr. Krudewig wie auch Herr Dr. Tengler nicht an der Generalver-
sammlung teilgenommen haben, wird der Vorstand ihnen ein Präsent mit dem auf-
richtigen Dank des Aufsichtsrates persönlich überbringen. 

Datenblatt Dividende 
Der Vorstand bereitet aktuell die notwendigen Schritte zur Auszahlung der Dividende 
sowie der Zins- und Tilgungszahlungen vor. Wenn alles reibungslos klappt, sollten die 
Zahlungen am Ende des Jahres fristgerecht erfolgen. 

Bei der Auszahlung werden die vorliegenden Daten der Mitglieder berücksichtigt. Frei-
stellungsanträge, Nichtveranlagungsbescheinigungen sowie die Konfession sind 
wichtige Elemente bei der richtigen Berechnung der zu entrichtenden Steuer. Sollte sich 
die Kontoverbindung geändert haben, dann müssen die Änderungen vorliegen, um 
unnötige Fehlüberweisungen zu vermeiden. Um den Datenabgleich vorzunehmen, hat 
der Vor-stand Mitte November 2021 das „Datenblatt Dividende“ verschickt. Der 
Rücklauf ist mit Durchführung der Generalversammlung beendet.  

Bisher sind erst 31% der Datenbögen zurückgesandt worden. Der Vorstand geht davon 
aus, dass bei allen, die den Bogen nicht zurücksenden, die Daten gleichgeblieben sind.  

Wer jetzt noch Änderungen mitteilen möchte und dies noch nicht getan hat, sollte sich 
beeilen: am 15. Dezember werden die Überweisungen vorbereitet. 

Anspruch auf Dividende 
Die Mitgliederversammlung hat die Auszahlung einer Dividende in Höhe von 2,4 % je 
Geschäftsanteil (GA) beschlossen. Doch wer hat Anspruch auf diese Auszahlung? Das 
sind in erster Linie die Mitglieder, die ihren Anteil schon vor dem 1.1.2020 besaßen. Alle 
Mitglieder, die erst im Laufe des Jahres 2020 Mitglied wurden, erhalten nur einen Teil. 

Die Mitglieder, die im ersten Quartal Mitglied wurden, erhalten 75 %, die im zweiten 50% 
und die im dritten Quartal 25 %. Daraus folgt, dass die Mitglieder, die im letzten Quartal 
dazu gekommen sind, wie die Mitglieder, die erst ab 2021 Mitglied der Genossenschaft 
wurden, leider keinen Anspruch haben. Die nachfolgende Tabelle gibt detailliert Auskunft: 

 

Mitglieds-Nr. (von – bis) Dividende wird ausgezahlt zu das entspricht  

001 - 144 100 % 6,00 €/GA 

145 - 161 75 % 4,50 €/GA 

 50 % 3,00 €/GA 

163 – 168, 170 - 180 25 % 1,50 €/GA 

162, 169, 181 – 218 *) 0 % 0,00 €/GA 

*) enthalten auch Mitglieder, die ihren Geschäftsanteil noch nicht eingezahlt haben. 

Werbung für „unser Auto“ 
Am Freitag, den 1. Oktober 2021, waren unsere Mitglieder Judith Hoeck und Jürgen 
Heising „aushilfsweise“ tätig. Sie haben die Initiative „Carsharing Steinbahn“ und „ihr“ 
Carsharing-Auto bei der Klima- und Umwelt-Informationsausstellung in Schwarzrheindorf 
vorstellen. Das Mitglied Jürgen Heising hat dazu einen kleinen Blog geschrieben und ihn 
online gestellt: 

“Ich bin ganz überrascht, als wie innovativ unser Projekt angesehen wird – und wie 
erstaunt viele sind, wie gut es bei uns funktioniert! 
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Die Veranstaltung fand für drei Stunden auf einem kleinen, zentralen Platz in 
Schwarzrheindorf statt. Es gab ca. zehn Stände von Gruppen oder Vereinigungen, die 

dort vor einer kleinen Ladezeile ihre Infostände aufgebaut hatten. Auf 
einem der Parkplätze davor haben wir an einer Ladesäule unser Auto 
platziert. Thomas Schmitz von der BürgerEnergie Rhein-Sieg eG 
hatte uns reichlich mit Infomaterial versorgt, das wir auf einem Tisch 
ausliegen hatten. Wir waren sehr neugierig, wie die Veranstaltung 
ablaufen würde. 

Ich war sehr überrascht, auf wie viel Interesse unser Modell und 
unser Stand stießen. Wir hatten meist eine oder mehrere Personen 
am Stand stehen – teils von uns angesprochen, teils von sich aus – 
die uns gezielt Fragen stellten. Die Fragen waren breit gefächert. Die 

Beweggründe der Interessenten und ihre Vorkenntnisse zu Carsharing, E-Mobilität etc. 
waren sehr unterschiedlich. Ich denke, dass Judith und ich uns gut ergänzten und die 
meisten Fragen gut beantworten konnten. Nicht nur die Interessenten haben viel gelernt 
– wir auch! 😉  In der letzten Stunde der Veranstaltung wurde die Gruppe der 
Interessenten immer größer. Da waren wir sehr froh, dass Thomas Schmitz noch kam 
und viele weitere Fragen fachmännisch beantworten konnte. Wir haben fleißig Material 
und Visitenkarten (von Thomas Schmitz) verteilt und auch Adressen von Interessierten 
gesammelt, die überlegen, ein ähnliches Projekt in ihrer Nachbarschaft auf die Beine zu 
stellen. 

Viele, mit denen wir gesprochen haben, zeigten sich sehr überrascht, was alles möglich 
ist, und die meisten waren sehr beeindruckt von unserem Engagement und von der 
kurzen Zeit, die wir brauchten, um das Projekt ans Laufen – d. h. unser Modell ans Rollen 
– zu bringen. 

Für mich war es ein sehr kurzweiliger, interessanter und lehrreicher Nachmittag. Ich 
denke, mit unseren Erfahrungen können wir noch vielen anderen helfen, ähnliche Ideen 
voranzutreiben.” 

Der Vorstand sagt DANKE an Jürgen Heising für diesen Bericht und Judith Hoeck für 
ihre Initiative.  

Wenn auch Sie Interessantes über Ihre Initiative, Erlebnisse oder Erfahrungen mit der 
BürgerEnergie zu berichten haben, dann lassen Sie es den Vorstand wissen. Wir teilen 
Ihre Erlebnisse gerne! 

Mitgliedertreffen  
Das ursprünglich für den 17.11.2021 geplante Mitgliedertreffen ist aufgrund der 
aktuellen Corona-Entwicklung abgesagt worden.  

Jugendzentrum 
Die Photovoltaikanlage ist nunmehr vollständig errichtet und im Marktstammdaten-
register angemeldet. Das ist die Voraussetzung für den Vergütungsanspruch nach dem 
EEG. Nach dem Einbau des Stromzählers kann die Schlussabnahme erfolgen. Im Rahmen 
der Schlussabnahme ist auch die Übergabe der Anlage an den Betreiber (Stadt Lohmar) 
geplant. 

Vorstellung in Lohmar 
Der Vorstand wurde von der Stadt Lohmar eingeladen, die Genossenschaft und ihre 
Aktivitäten am 25.11.2021 im Fachausschuss vorzustellen. Dem Vortrag des Vor-
standsmitgliedes Christian Holz schloss sich eine rege Frage- und Antwortrunde an.  
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Im Anschluss meldete sich ein Gewerbetreibender aus Lohmar, der großes Interesse an 
einer gemeinsamen Umsetzung mit der BürgerEnergie gezeigt hat. Wir drücken uns die 
Daumen, dass aus der Initiative ein schönes Projekt wird. 

Vorstand im Ruhestand 
Der Vorstandsvorsitzende Thomas Schmitz hat seine berufliche Tätigkeit als Leiter des 
Umweltamtes der Kreisstadt Siegburg zum 30.11.2021 beendet und genießt nun die 
Vorteile des Ruhestandes. Der Genossenschaft bleibt er aber als Vorstand noch bis 
mindestens Anfang 2026 treu. Zusammen mit dem Vorstandsmitglied Christian Holz 
können nun auch mehr Termine tagsüber wahrgenommen werden.  

Ausscheidendes Mitglied 
Ein Mitglied, das 8½ Jahre der BürgerEnergie treu war, verabschiedet sich aus der 
Gemeinschaft aus persönlichen Gründen mit den Worten:  

„Abschließend möchte ich noch sagen, dass ich mich freue, 8,5 Jahre die ‚Energiewende 
von unten‘ unterstützt und mittelbar ein wenig angeschoben zu haben. Ich möchte mich 
auch für Ihre Arbeit und die des Vorstandes und des Aufsichtsrates bedanken und 
wünsche Ihnen und der Bürgerenergie Rhein-Sieg weiterhin viel Erfolg.“ 

Der Vorstand unterstützte den Wunsch auf zeitnahen Ausstieg mit der Übertragung der 
Geschäftsanteile auf andere Mitglieder. 
 

200. Mitglied 
Herr Horst Geuß wurde am 7.12.2021 im Rahmen der Generalversammlung als 200. 
Mitglied unserer Genossenschaft begrüßt. Aus diesem Anlass überreichte ihm der 
Aufsichtsratsvorsitzende Norbert Büscher einen Gutschein, den das Mitglied in seinem 
Wohnort Eitorf einlösen kann.  Herr Geuß hatte mit dieser „Ehrung“ nicht gerechnet, war 
tief gerührt von dieser Aufmerksamkeit und bedankte sich mit den Worten: „ICH möchte 
doch etwas für die Genossenschaft tun.“ 

Ausblick 
Im nächsten Newsletter werden wir Sie darüber informieren, wie ein Filmteam 
Aufnahmen für die Bürgerenergie-Akademie gemacht hat, welche Auswirkungen die 
Beschlüsse der Ampel-Koalition haben können und wie man gemeinsam mobil sein kann. 
Bleiben Sie gespannt. 

In diesem Sinne wünschen wir Ihnen wunderschöne Dezembertage. 

Links 
BürgerÖkostrom: Ihre ökologische Energie für Bonn und den Rhein-Sieg-Kreis. Jetzt wechseln!  
BürgerÖkogas  
Wirklich grün DAS Vergleichsportal für alle Ökostromanbieter – in Kooperation mit Parents4Future 
 
CleverMobil: Carsharing-Idee für Bonn & 19 Städte und Gemeinden im Rhein-Sieg-Kreis 
Gemeinsam mobil:  praxisorientierten Projektentwicklungs-, Wissens-, und Austauschplattform f. Carsharing 
 
QuickPlan: Unser Planungstool für Photovoltaikprojekte - intuitiv und ohne Einarbeitung zu bedienen 
 

 
 
Thomas Schmitz Dietmar Hansen Christian Holz Silke Merz 
Vorstandsvorsitzender Vorstand Finanzen/Vertrieb Vorstand Technik Vorständin Technik 
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